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Фестивалю МАРШАК за 
его короткую историю удалось 
стать событием в культурной 
жизни не только Воронежа. 
Юные и взрослые зрители 
узнали много важного и инте-
ресного о том, какими путями 
движется отечественный дет-
ский театр – формировалась 
программа со вкусом и любо-

вью. Свои постановки в про-
шлые годы смогли показать 
коллективы в диапазоне от 
новосибирского «Глобуса» до 
Российского академического 
молодёжного театра. И не 
только отечественные: при-
езжали на фестиваль труппы 
из Эстонии, Казахстана... Не-
которые театры в первую оче-
редь известны постановками 
для взрослых, но выяснилось, 

что и на таких площадках, как 
столичный театр «Практика», 
пытаются разговаривать с 
юным зрителем. В первые 
годы фестиваля его курато-
рами были Михаил Бычков 
и Алексей Малобродский. На 
сей раз за программу отвечает 
продюсер Варвара Коровина. 
Конечно, у неё свои подходы 
к тому, каким должен стать 
МАРШАК в 2018 году. На 
пресс-конференции перед его 
открытием она отметила, что 
с интересом следила за про-
исходящим в Воронеже, а при-
глашение поработать для неё 
большая честь. По её словам, 
как куратор она попыталась 
сделать акцент на современной 
литературе в театре. Хотя на-
шлось в программе место и для 
«Чука и Гека», и для «Острова 
сокровищ». 

Особенностью нынешнего 
года стало включение в про-
грамму большого количества 
воронежских спектаклей. 
По большей части это пре-
мьеры. Прежде постановки, 
осуществлённые в нашем го-
роде, попадали на МАРШАК 
в результате кураторского 
отбора, на равных правах с 
коллективами из Питера или 
Саратова. 
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Анатолий ХрУСТАЛЁВ
Новохопёрский район

И «колорады» 
капитулировали

Вадим Николаевич, кото-
рый стоял у истоков создания 
14 мая 2004 года «МТС-Агро», 
вот что рассказал о зарождении 
интереса в хозяйстве к орга-
ническому земледелию: «Наш 
учредитель, управляющий Ан-
дрей Петрович Селин на одной 
из выставок познакомился с 
руководителем Всероссийско-
го научно-исследовательского 
института микробиологии. И 
вскоре мы начали закладывать 
у себя опытные участки орга-
нического земледелия. Зани-
маемся этим ныне модным на-
правлением уже второй год. В 
контакте с институтом работает 
наш главный агроном Евгений 
Бобылёв, а оргвопросами всего 
этого процесса – я. Отмечу два 
момента. О результатах гово-
рить пока ещё рано, к тому же 
занятие органическим земле-
делием не подразумевает, что 
мы будем получать большие 
урожаи. Они могут даже сни-
зиться. Речь идёт о развитии 
экологически чистого земледе-

лия. К примеру, мы ищем пути 
замены минеральных удобре-
ний бактериями, которые есте-
ственным путём восполняют в 
почте азот. Ещё пример наших 
поисков. Бактерии используем 
и в борьбе с колорадским жу-
ком на экспериментальной пло-
щадке, на которой выращиваем 
картофель. Жуков здесь было 

несчётное количество. И нам 
самим с трудом поверилось, что 
все они погибли. Или, может, 
куда-то сбежали…».

Сейчас хозяйство, по сло-
вам Вадима Анфёрова, подало 

заявку на то, чтобы почву на 
площади 500 гектаров иссле-
довали на остаточные пести-
циды. Только в таком случае 
специалисты смогут зареги-
стрировать, что «МТС-Агро» 
занимается органическим 
земледелием и предприятие 
использует минимум «химии» 
или удобрения естественные, 

которые остаются после убор-
ки сои, или навоз. И что борьбу 
с вредителями здесь ведут с 
помощью бактерий. Любо-
пытно, не правда ли? Ну, как 
говорится, дай-то Бог!

Перспективное 
направление

Овцеводством в «МТС-
Агро» занимаются уже лет 
пять. И пока что дело это 
убыточное. Но настанет время, 
уверены в хозяйстве, и оно, как 
растениеводство, тоже будет 
приносить прибыль. Особен-
ность же здешнего овцеводства 
состоит в том, что оно факти-
чески экологически чистое. 
«Кормим овец зерном, которое 
сами выращиваем, и травой, – 
поделился исполнительный 
директор. – Поим водой, ко-
торую собираем из водоёмов 
Новохопёрского района. А у 
нас природа особенная, чистая, 
первозданная и немало запо-
ведных мест».

А начинали заниматься 
этим не очень привычным 
делом с двухсот голов. Сейчас 
в хозяйстве около двух тысяч 
овец. В планах же следующее – 
когда будет в стаде три тысячи 
овцематок, 2-2,5 тысячи овец 
будут отдавать на забой. Вот 

тогда, по словам Вадима Ан-
фёрова, производство станет 
рентабельным. Поэтому сейчас 
можно говорить лишь о том, 
что в хозяйстве растят девочек, 
создают основное стадо. «У 
нас уже побывали москвичи, 
которые попробовали нашу 
баранину. Они остались до-
вольны и убедились в особых 
вкусовых качествах продук-
ции», – отметил исполнитель-
ный директор. 

И после нас будут  
яблони цвести!

Экспериментирует хозяй-
ство и в садоводческой от-
расли. Здесь, что называется, 
в деле 135 гектаров и старых 
садов, но уже сейчас в хозяй-
стве заложили 66 гектаров 
новых. Жизнь дана яблонькам, 
которым сейчас от одного до 
четырёх лет. В наш приезд 
велась активная закладка сада 
площадью 22 гектара. 
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Главное преимущество Панинского 
района – плодородные земли
Губернатор Александр Гусев в прошедшую пятницу посетил 
Панинский район, сообщает пресс-служба правительства области.

Здесь глава региона побывал в АПК «Александровское», осмо-
трел музей почвенного разреза, а также встретился с редакторами 
районных газет. Кроме того, Александр Гусев посетил Обществен-
ную приёмную губернатора Воронежской области. Здесь же, в 
администрации, глава региона провёл совещание по актуальным 
вопросам социально-экономического развития Панинского райо-
на. Александр Гусев рекомендовал местным властям, опираясь на 
местных небольших предпринимателей, давать им возможность 
развиваться. И, конечно, использовать главное преимущество 
района – плодородные земли.

Формы взаимодействия с бизнесом 
останутся прежними
Губернатор Александр Гусев принял участие в пленарном 
заседании ВРОО «Гражданское собрание «Лидер». 

Среди главных задач, стоящих перед областной властью и 
членами ГС «Лидер» – как крупным бизнесом и общественными 
деятелями, Александр Гусев назвал рост экономических показа-
телей региона, в частности, необходимость замещения инвести-
ционных доходов, выпадающих в связи с завершением крупных 
инвестпроектов. Что касается социальной сферы, то в здравоохра-
нении значительное внимание будет уделено поликлиническому 
звену, обновлению оснащения лечебных учреждений, кроме того, 
будут построены крупные объекты, например, хирургический 
корпус Воронежского областного онкологического диспансера. 
В образовании реализуются новые инициативы по обеспечению 
стопроцентной доступности услуг дошкольного образования для 
детей в возрасте до трёх лет, ликвидации второй смены в школах 
и другие. 

Число получателей субсидий на оплату 
капремонта станет больше
Депутаты Воронежской областной Думы расширили категорию 
льготников, которые будут получать компенсацию расходов  
по оплате взносов за капитальный ремонт. 

Как пояснил председатель Воронежской областной Думы 
Владимир Нетёсов, новый закон, который вступит в силу 1 ян-
варя 2019 года, устанавливает право на компенсацию взносов 
для неработающих пенсионеров старше 70 лет, проживающих 
совместно с неработающими инвалидами I или II группы. В на-
стоящий момент льгота (частично и полностью) распространяется 
только на две категории – одиноких пенсионеров старше 70 лет 
и пенсионеров, старше 70 лет, проживающих в составе семьи, где 
есть только неработающие граждане пенсионного возраста.

Владимир Нетёсов сообщил, что сегодня компенсацией поль-
зуются более 2,5 тысячи жителей области, после начала действия 
закона мера поддержки коснется четырех тысяч воронежцев.

Знаком «Комсомольская Слава»  
награждён журналист «Коммуны»
Памятным знаком «Комсомольская Слава», учреждённым 
международным оргкомитетом «Комсомолу – 100»,  
награждён заместитель главного редактора газеты «Коммуна»  
Алексей Соловьёв.

В студенческие годы наш будущий коллега был комсоргом 
группы, затем несколько лет работал в «Молодом коммунаре». 
В середине 80-х возглавлял лекторскую группу обкома ВЛКСМ, 
откуда и пришел в «Коммуну». Тема патриотизма, воспитания 
молодежи в духе ратных и трудовых традиций старших поко-
лений и сегодня занимает в его публикациях достойное место. 
Поздравляем!

Когда доставят пенсии 
Отделение Пенсионного фонда РФ по Воронежской области 
информирует, что с Управлением почтовой связи по региону 
согласован график доставки пенсий и других социальных выплат 
за праздничные и выходные дни.

Он выглядит так: 2 ноября – за 4 ноября, 3 ноября – за 5 
ноября, с 6 ноября – в обычном порядке. Получателям пенсий 
через кредитные учреждения, дата зачисления на счета которых 
приходится на праздничный день, 5 ноября, доставка пенсий за 
ноябрь нынешнего будет осуществлена 6 ноября, остальным по-
лучателям – в обычном режиме, сообщает pfrf.ru.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями; небольшой, 
местами умеренный дождь, по востоку области – с мокрым 
снегом; ветер восточный, 7-12, местами порывы до 16 
м/c; температура +2…+7, по югу области до +12.

31 октября по области – облачно с прояснениями; 
местами небольшие осадки в виде мороси и дождя, в 
отдельных районах переходящие в мокрый снег; ветер 
юго-восточный, 8-13 м/c; температура ночью -2…+3, 
днём +2…+7.

1 ноября по области – переменная облачность, без 
осадков; ветер восточный, 6-11 м/c; температура ночью 
0…-5, днём +5…+10.

Сообщения подготовили Валерий КаЗаноВ, анатолий ХруСталёВ.

ВРемя НоВоСтей

Особые заботы:  
бактерии, овцы и новые сады

Апк | Одно из ведущих предприятий агропромышленного комплекса Новохопёрского района – ООО «МТС-Агро» 
в своей работе имеет такие отличительные особенности, о которых будет интересно узнать читателям «Коммуны»

Посадкой саженцев на четвёртом квартале командовал заместитель управляющего отделением предприятия 
в посёлке Бороздиновский Гнел Егиазарян, владеющий всеми секретами этого дела.
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Эти особенности чётко 
обозначил исполнительный 
директор предприятия 
Вадим анфёров: 
«В общем-то, наше 
хозяйство – стандартный 
сельскохозяйственный 
производитель. Мы 
выращиваем пшеницу, 
ячмень, подсолнечник, 
сахарную свёклу, 
сою, нут и кукурузу. 
Имеем три отделения 
в посёлках ленинский, 
Бороздиновский и селе 
троицкое. работаем 
стабильно. результаты 
устраивают. но при этом 
мы – единственные в 
новохопёрском районе, 
кто выращивает яблоки, 
закладывает новые  
сады. И ещё –  
«МтС-агро» занимается 
овцеводством, а 
также органическим 
земледелием на 
экспериментальных 
площадках».

ООО «МТС-Агро» оказывает помощь 
сельским поселениям, администрации 

района, участвует в софинансировании затрат 
на нужды школ. Суммарно около трёх миллионов 
рублей в год хозяйство тратит на поддержку 
«социалки», на помощь жителям сельских 
поселений, на территории которых находятся 
отделения предприятия. 

Дети-мечтатели открывают новый мир
культура | Детский театральный фестиваль МАРШАК проходит в Воронеже уже в четвёртый раз 
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В фойе была развернута выставка кукол. Александр Маршак приветствовал  
первых зрителей.

опРоС

Демократия  
по-воронежски
Большинство 
воронежцев сегодня 
(64 процента) в той 
или иной степени 
согласны с тем, что 
россия является 
демократическим 
государством, в то 
же время каждый 
третий горожанин 
(33 процента) не 
соглашается с этим.

Анатолий ХрУСТАЛЁВ

Об этом говорят аналити-
ки Института общественного 
мнения «Квалитас», сотруд-
ники которого 10-20 сентября 
методом телефонного интер-
вью провели опрос 603 жи-
телей мегаполиса. При этом 
специалисты замечают, что 
по мере возрастания благосо-
стояния респондентов растёт 
и число причисляющих РФ 
к демократическим странам 
от 47 процентов среди самых 
бедных до 71 процента среди 
самых богатых.

Обращает внимание тот 
установленный в ходе опроса 
факт, что только 36 процентов 
воронежцев заявили, что они 
ни при каких обстоятельствах 
не готовы поступиться хотя 
бы частью демократических 
свобод. В то же время боль-
шинство опрошенных по-
жертвуют демократическими 
правами, если вдруг им пред-
ставится такая возможность. 
Более четверти из них (26 
процентов) обменяли бы свои 
права на возможность иметь 
стабильную работу и зарплату. 
Взамен на снижение преступ-
ности расстались бы с демо-
кратическими завоеваниями 
12 процентов респондентов. 
Но более всего, подчёркивают 
аналитики ИОМ, поражает 
утверждение, что 15 процен-
тов горожан, которые готовы 
отдать демократические сво-
боды просто так, за ненадобно-
стью, потому что не ощущают 
никакой пользы от них.

За все двадцать лет изме-
рения число людей, которые 
ни при каких обстоятельствах 
не готовы поступиться частью 
своей свободы, выросло с 14 
до 36 процентов. За порядок 
же в противовес демокра-
тии выступает подавляющее 
большинство воронежцев (79 
процентов). Демократию при 
таком раскладе готовы поддер-
жать лишь 12 процентов опро-
шенных. Среди студенческой 
молодёжи уровень поддержки 
этой идеи возрастает до 31 
процента, среди безработных 
– до 35 процентов.

Ещё один аспект изучае-
мой проблемы. Сегодня в це-
лом 40 процентов воронежцев 
не сомневаются в существова-
нии в России свободы печати. 
Более того, 32 процента горо-
жан даже считают эту свободу 
чрезмерной и переходящей во 
вседозволенность. Упрекают 
за вседозволенность нынеш-
нее печатное слово пожилые 
люди чаще (40 процентов), 
чем молодежь (10 процентов), 
женщины чаще (24 процента), 
чем мужчины (19 процентов). 
Впрочем, каждый третий 
горожанин не усматривает 
свободы слова в печатных 
СМИ (34 процента). Среди 
молодёжи количество подоб-
ных нигилистов возрастает до 
43 процентов.

Аналитики ИОМ отмеча-
ют, что за последние четыре 
года общее количество при-
знающих свободу слова в 
России сократилось с 54 до 
40 процентов, а число отри-
цающих её наличие выросло 
с 18 до 34 процентов. 

Мнение, что в России 
должны быть и государ-
ственные, и независимые от 
государства телевизионные 
телеканалы, собрало больше 
всего голосов (69 процентов). 
По мере повышения уровня 
доходов респондентов число 
сторонников такого утверж-
дения возрастает от 56 до 
80 процентов. За подкон-
трольность государству всех 
общероссийских телеканалов 
выступают 15 процентов во-
ронежцев (в 2014 году этот 
показатель равнялся семи 
процентам). Среди пенсионе-
ров их количество возрастает 
до 28 процентов. 

Валерий ВАЛенТиноВ

Открытие мемориала бойцам 
спецподразделений и сотрудни-
кам органов госбезопасности, 
погибшим при исполнении бое-
вой задачи, состоялось в воскре-
сенье, 28 октября, на территории 
музея-диорамы в Воронеже. 
Памятник установлен в парке 
Патриотов в Левобережном 
районе областного центра. 

В торжественной церемонии 
приняли участие мэр Воронежа 
Вадим Кстенин, руководитель 
Управления УФСБ по Во-
ронежской области генерал-
майор Олег Нефедов, руково-
дитель управы Левобережного 
района Юрий Бавыкин, глав-

ный архитектор Воронежской 
области Андрей Еренков. 

Право открыть памятник 
было предоставлено ветера-
нам 8-го отряда спецназначе-
ния «Русь», в числе которых 
последний командир отряда 
полковник Юрий Дидковский, 
Герои России Сергей Юшков и 
Сергей Горячев. 

После объявленной в память 
погибших минуты молчания, 
под залпы оружейного салюта, 
военный оркестр Управления 
Росгвардии по Воронежской 
области исполнил Государ-
ственный гимн Российской 
Федерации. В завершение 
церемонии к мемориалу были 
возложены венки и цветы. 

Шагнувшим в бессмертие
В Воронеже открыт памятник бойцам 
спецподразделений и сотрудникам органов 
госбезопасности.
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официальное его открытие состоялось в 
Воронежском концертном зале. В фойе первого 
этажа подготовил презентацию книжных новинок 
для юных читателей издательский дом «Самокат», 
этажом выше выступали юные музыканты из 
воронежских ДШИ, а театр кукол «Шут» показал 
выставку. Экспонатами стали эскизы костюмов и 
кукол для спектаклей разных лет – в том числе таких, 
как «Волшебное кольцо», «Соловей и император», 
«Золочёные лбы». Здесь же можно было увидеть 
самих кукол. не только увидеть, но и потрогать их. 
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Факторы роста  
регионального продукта

Прогноз социально-эконо-
мического развития Воронеж-
ской области на 2019 год и на 
плановый период 2020 и 2021 
годов, который дал руководи-
тель департамента экономи-
ческого развития Анатолий 
Букреев, умеренно оптими-
стичный. Предусматривается 
сохранение положительной 
динамики в реальном секторе 
экономики с более высокими, 
чем в среднем по стране, тем-
пами.

Прогноз сделан с учётом 
майского Указа Президента 
РФ. Воронежская область 
примет участие в одиннадцати 
из двенадцати национальных 
проектов. По предварительной 
оценке, в течение 2019–2024 
годов планируется привлечь 
на реализацию проектов из 
федерального бюджета около 
90 миллиардов рублей.

Как считает руководитель 
департамента, определяющим 
фактором роста валового про-
дукта будет увеличение вы-

пуска продукции в базовых 
отраслях: промышленности и 
сельском хозяйстве. Ожидает-
ся положительная динамика в 
инвестиционной сфере, в том 
числе за счет создания особой 
экономической зоны в Маслов-
ке и территории опережающего 
развития в городе Павловске. 
Еще одним фактором ускоре-
ния темпов роста экономики 
будет старт проектов цифро-
визации.

Также планируется подгото-
вить региональный проект по 
повышению производительно-
сти труда и обеспечить внедре-
ние стандарта конкуренции и 
моделей упрощения процедур 
ведения бизнеса. 

Александр Гусев отметил, 
что представленный прогноз 
сбалансирован, реалистичен 
и в известной мере консерва-
тивен:

– Для расчёта параметров 
бюджета, наверное, этот под-
ход правильный. Предлагаю 
одобрить на нашем заседании 
правительства этот прогноз, но 
у нас есть стратегия развития 
до 2035 года. Цифры, которые 
мы ставим себе в стратегии, 
гораздо более амбициозные. 

Смотрите на текущее положе-
ние дел: ВВП РФ – около 100 
триллионов рублей. Мы в этом 
году добьёмся роста ВРП сум-
марно более одного триллиона 
рублей, фактически наша доля 
в ВВП – один процент. Думаю, 
что для Воронежской области 
это показатель, на котором 
задерживаться нельзя, и мы 
должны стараться свою долю 
в ВВП увеличить. Понимаю, 
что в существующих условиях 
это задача архисложная. Но мы 
должны к этому стремиться.

Также губернатор поставил 
задачу обеспечить рост зара-
ботных плат в регионе.

На что ориентированы 
расходы 

Проект закона «Об област-
ном бюджете на 2019 год и на 
плановый период 2020 и 2021 
годов» на заседании правитель-
ства представила руководитель 
департамента финансов На-
дежда Сафонова. Так, доходы 
областного бюджета в 2019 
году планируются на уровне 

96,7 миллиарда рублей (соб-
ственный доход уменьшится 
на 2,4 процента и составит 
77 миллиардов рублей), рас-
ходы составят 99 миллиардов. 
Дефицит минимальный – три 
процента.

Приоритетом при составле-
нии бюджета остается выплата 
заработной платы, поскольку 
это основная государственная 
функция. В 2019 году повы-
шение зарплат бюджетникам 
будет продолжено. На эти цели 
запланировано дополнительно 

один миллиард 440 миллионов 
рублей. По «указным» катего-
риям работников предусмотре-
но сохранение достигнутых в 
2018 году соотношений сред-
ней заработной платы. Для них 
она и далее будет привязана к 
доходу от трудовой деятель-
ности по региону. Заработная 
плата остальных категорий в 
следующем году вырастет на 
4,3 процента, минимальный 
размер оплаты труда с 1 января 
2019 года планируется на уров-
не 11 280 рублей.

Как и прежде, основная 
доля расходов направлена на 
социальную сферу – 64,7 про-
цента. Расходы на дорожный 
фонд составят 9,99 миллиарда 
рублей (с ростом на 849 мил-
лионов по сравнению с 2018 
годом), на агропромышленный 
комплекс – 2,48 миллиарда 
рублей собственных средств, 
что существенно выше теку-
щего года. 

Надежда Сафонова отмети-
ла, что представленный проект 
бюджета реальный. Александр 
Гусев обратил особое внимание 
на вопрос формирования до-
ходной базы бюджета.

– Уменьшение собственных 
доходов в бюджете 2019 года 
связано не с тем, что мы сни-
жаем поступления по каким-то 
статьям экономической дея-
тельности области, а с тем, что 
происходят изменения межбюд-
жетных отношений. В частности, 
отмена налога на недвижимое 
имущество. К этому нужно пра-
вильно относиться. Безусловно, 
уточнения областного бюджета 
будут еще происходить, – от-
метил глава региона.

Кроме того, был заслушан 
проект закона «О бюджете 
Территориального фонда обя-
зательного медицинского стра-
хования Воронежской области 
на 2019 год и на плановый 
период 2020 и 2021 годов».

Задачи на будущий год
Власть | Приоритетом при составлении бюджета на 2019 год остается выплата заработной платы

Валерий КАЗАНОВ

На заседании правительства Воронежской области, 
которое 25 октября провёл губернатор Александр Гу-
сев, обсудили три стратегических вопроса, во мно-
гом определяющие дальнейшее развитие региона. 

 Определяющим фактором роста валового продук-
та будет увеличение выпуска продукции в базо-

вых отраслях: промышленности и сельском хозяйстве. 
Ожидается положительная динамика в инвестиционной 
сфере, в том числе за счёт создания особой экономиче-
ской зоны в Масловке.

Высаживали саженцы одно-
летних яблонь. Они через пять 
лет дадут урожай сладких, крас-
нобоких яблок. А с нынешних 
четырёхлеток уже в следующем 
году получат витаминную про-
дукцию. Причём собирать кра-
сивый и вкусный урожай мож-
но будет вручную, без лестниц. 
Это здорово ещё и потому, что с 
большей высоты яблоко, упав, 
разбилось бы или поранилось. 
Стоит также отметить, что 
новые сады – это сады нового, 
интенсивного типа, где при-
меняется капельное орошение. 
Хранить же будущий урожай в 
хозяйстве есть где. Мы побыва-
ли на солидной территории так 
называемого холодильника, где 
и сейчас огромное количество 
яблок всех цветов и оттенков. 
Их отправят для переработки 
на сок.

Разумеется, огромных уси-
лий потребовала расчистка, 
раскорчёвка площадей под 
новые сады. Делали это в хо-
зяйстве с помощью тракторов 
и вручную. И потому сегодня 
вокруг будущих садов ещё 
возвышаются высокие валы из 
корней, частей стволов дере-

вьев и веток. Но сама площадка 
вычищена просто идеально. В 
чём мы убедились на четвёртом 
квартале. Там мы и увидели, 
как сегодня сажают яблони и 
рождаются сады. Те самые, ко-
торые будут жить и после нас.

Командовал «парадом» за-
меститель управляющего отде-
лением «МТС-Агро» в посёлке 

Бороздиновский Гнел Егиаза-
рян (кстати, а управляющим 
здесь – его старший брат Ашот). 
Он отлично владеет секретами 
тонкой, ответственной работы 
по посадке яблонь, в которой 
особо важен математический 
расчёт. Почему? Да потому, что 
посадка механизирована. Для 
этого хозяйство приобрело спе-

циальную посадочную машину. 
Она позволяет за день посадить 
саженцы на площади примерно 
в три гектара. Сначала рабочие 
зарядили машину саженца-
ми. Затем она, управляемая 
высококлассным, как выра-
зился, Вадим Анфёров, просто 
талантливым механизатором 
Алексеем Будаевым, пошла по 

маркеру, и Гнел Егиазарян на 
определённом, строго заданном 
расстоянии, которое отмерял 
кивок, втыкал во взрыхлённую 
землю саженцы. Вскоре здесь 
появятся бетонные столбики, 
защитят от зайцев нижнюю 
часть стволиков саженцев, 
натянут шпалеры, проложат 
шланги с дырочками для ка-

пельного полива, подадут воду. 
В общем, оставалось примерно 
три дня для работ, чтобы 4-й 
квартал был полностью готов. 
Нет оснований сомневаться, 
что через пять лет здесь рас-
кинется настоящий райский 
сад, который будет радовать 
яблоками и нас, жителей Во-
ронежской области.

Особые заботы: бактерии, овцы и новые сады
Начало | страница 1

Когда за рулём посадочной машины высококлассный механизатор  
Алексей Будаев, все спокойны: саженцы будут высажены точно «по чертежу».

Исполнительный директор ООО «МТС-Агро» Вадим Анфёров:  
«Яблоневые сады, которые мы заложили, будут цвести и после нас».
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Духовные ценности –  
молодёжи

На базе ряда православных храмов 
Воронежа прошёл выездной образова-
тельный семинар.

В нём приняли участие учителя обще-
образовательных школ Семилукского 
района, преподающие основы духовно-
нравственной культуры народов России. 
Занятия вызвали неподдельный интерес у 
них. Цель семинара – методическое сопро-
вождение учителей в вопросе приобщения 
подрастающего поколения к духовным 
ценностям отечественной культуры. Ор-
ганизовали семинар методическая служба 
Семилукского благочиния совместно с от-
делом образования и опеки Семилукского 
района, сообщает пресс-служба Воронеж-
ской епархии. 

О святынях родной земли
В кинозале воскресной школы Ка-

занского храма села Новая Усмань со-
стоялось очередное занятие приходского 
краеведческого кружка.

Перед собравшимися выступила пре-
подаватель истории и обществознания, 
руководитель исторического кружка 
«Прометей» Новоусманского лицея №1 
Людмила Клепикова. Людмила Нико-
лаевна представила участникам кружка 
исследовательскую работу «Маршрутами 
святынь родного края», выполненную под 
её руководством учеником 4-го класса 
лицея №1 Олегом Клепиковым. Работа по-

священа святым источникам Воронежской 
области и, в частности, Новоусманского 
района.

Вначале зрителям был предложен 
видеосюжет с записью социологического 
опроса, который провёл среди учеников 
и преподавателей лицея Олег Клепиков. 
Опрос показал, что взрослые и юные 
новоусманцы мало знают о святых ис-
точниках Воронежского края, но всех без 
исключения заинтересовала эта тема.

Живой, исторически выверенный 
рассказ, основанный на воспоминаниях 
старожилов и работах краеведов, иллю-
стрированный наглядными материалами, 
познакомил участников кружка с несколь-
кими святыми местами нашего края. Это 
источник Троицы Живоначальной села 
Бабяково Новоусманского района, святой 
источник «Семь ручьёв» в Рамонском 
районе, источник в честь иконы Божией 
Матери «Неупиваемая Чаша» села Бор-
щево Хохольского района, источник во 
имя праведного праотца Авраама (народ-
ное название – «Абрамки») села Лиски и 
источник Святой Троицы села Залужное 
Лискинского района. В заключение про-
звучали стихи о святынях родной земли.

Священник вручил  
спецназовцам иконы

Сотрудники спецподразделения Фе-
деральной службы войск национальной 
гвардии Российской Федерации по Воро-
нежской области отправились в плановую 
командировку на Северный Кавказ.

Для некоторых бойцов это далеко 
не первая поездка. Специальный отряд 
быстрого реагирования не раз выполнял 
сложнейшие операции в «горячих точ-
ках», решая задачи по борьбе с организо-
ванной преступностью во всех её проявле-
ниях, в том числе с терроризмом, защите 
мирного населения и конституционного 
строя. По благословению митрополита 
Воронежского и Лискинского Сергия 
бойцов напутствовал руководитель епар-
хиального отдела по взаимодействию с 
правоохранительными органами священ-
ник Алексий Кузьминов. В пастырском 
слове он подчеркнул: «Вам государством 
доверено охранять права граждан и по-
рядок. Будьте внимательны к местным 
мирным жителям, уважайте их религи-
озные традиции, честно стойте на страже 
государственности, законности и мира!». 
Благословив каждого отбывающего в 
командировку крестом и окропив святой 
водой, отец Алексий вручил им иконы со 
Святой Горы Афон. 

Мастер-класс  
в воскресной школе

В воскресной школе «Родник» при 
храме во имя святой блаженной Ксении 
Петербургской в Воронеже состоялся 
первый урок по анимации.

Преподаватель «Родника» Дарья Со-
мова рассказала учащимся об истоках 
возникновения анимации, а затем провела 
мастер-класс по изготовлению тауматропа 
(греч. «чудо» и «вращение») – игрушки, 
основанной на оптической иллюзии: при 
быстром вращении кружка с двумя рисун-
ками, нанесёнными с разных сторон, они 
воспринимаются как один. Урок прошёл 
в доброжелательной атмосфере и вызвал 
у детей живой интерес.

Молебен у школы
В микрорайоне Тенистый Воронежа 

начались подготовительные работы к 
возведению нового корпуса средней 
школы N 84.

Молебен на основание здания школы 
совершил настоятель храма во имя святи-
теля Антония (Смирницкого) Воронежа 
протоиерей Николай Бабич. 

Сообщения подготовил 
 Анатолий ХРУСТАЛЁВ.Юные новоусманцы открыли для себя несколько удивительных источников. 
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Алексей ПЕТРОВ

Владимир Нетёсов и ректор ВГМУ им. Н.Н.Бурденко 
Игорь Есауленко побывали на практических занятиях 
школьников, которые проходят на базе вуза.

Медицинские классы открылись в новом учебном году 
по инициативе Попечительского совета Воронежского го-
сударственного медицинского университета. В Воронеже 
участниками проекта стали «Лицей №1» и «Лицей №2», 
школа №28, гимназия имени Платонова и «ВУВК им. 
А.П.Киселева». Заинтересовались проектом и в Липецкой 
области – Воронежский медуниверситет помог открыть 
медицинские классы в «Лицее №3 им. К.А. Москаленко», 
«Лицее №44» и в школе №29.

Владимир НЕТёсОВ:

Задача власти всех уровней – создать 
условия для повышения качества и доступ-

ности оказания медицинских услуг во всех 
населённых пунктах воронежской области. в 
этой связи возрастает роль образовательных 
учреждений в подготовке высококвалифициро-
ванных медицинских кадров.

Растить врачей  
со школьных лет
В Воронежской области открылись 
медицинские классы
26 октября председатель Воронежской областной 
Думы, глава Попечительского совета медицинско-
го университета Владимир Нетёсов встретился с 
участниками инновационного образовательного 
проекта, в котором задействовано уже пять школ 
региона.

Обучение в медицинских классах рассчитано на два года 
старшей школы. За это время ребята углубленно изучают 
профильные предметы, а также анатомию, физиологию 
и основы медицины. Такой формат обучения поможет 
школьникам сделать осознанный выбор будущей профес-
сии. Тем более, что занятия проводятся не только в стенах 
школы, но и на кафедрах медуниверситета, в стационарах 
и поликлиниках, где школьники в качестве волонтеров 
помогают медицинскому персоналу в уходе за пациентами, 
общаются с врачами на интересующие их темы, наблюдают 
за ходом лечебно-диагностического процесса.

Как сообщил ректор ВГМУ Игорь Есауленко, кроме заня-
тий в медицинских классах школьники региона занимают-
ся еще и в действующих 
в вузе просветительско-
образовательных про-
ектах – «Школа меди-
цинских знаний» и клуб 
«Юный медик». Здесь 
ребят ждут лекции, се-
минары по актуальным 
вопросам медицины, 
мастер-классы, экскур-
сии, а также научная и 
исследовательская ра-
бота. А в рамках олим-
пиад, проводимых вузом, 
абитуриенты могут по-
лучить дополнительные 
баллы к тем, которые 
они набирают во время 
Единого государствен-
ного экзамена.

– К сожалению, сегодня большинство абитуриентов 
ориентировано на те предметы, которые необходимо сдать 
при поступлении в вуз. Мало кто занимается вопросами 
именно профориентации, подготовкой к той специаль-
ности, которую они выбирают. Поэтому по инициативе 
Попечительского совета Воронежского государственного 
медицинского университета, при поддержке Владимира 
Ивановича Нетёсова мы запустили проект по созданию 
медицинских классов. В начале года мы подписали до-
говор с департаментом здравоохранения, департаментом 
образования, науки и молодежной политики Воронежской 
области и университетом. Усилить школьную подготовку, 
привить такие качества, как милосердие, сострадание, 
гуманизм – это как раз задача нашего проекта. Мы счи-
таем, что готовить наших абитуриентов к врачебной 
специальности надо широко, базируясь не только на тех 
знаниях, которые необходимы для поступления, но и на 
знаниях медицины, которые расширяют кругозор на-
ших абитуриентов и позволяют войти в профессию уже 
подготовленными людьми, – подчеркнул ректор ВГМУ 
Игорь Есауленко.

На занятиях в медицинских классах школьники делают 
первые шаги в будущую профессию.

Владимир Нетёсов в свою очередь отметил, что в по-
следние годы в Воронежской области проделана большая 
организационная и законодательная работа по развитию 
системы здравоохранения, осуществлялась масштабная 
поддержка основных его направлений.

– Задача власти всех уровней – создать условия для по-
вышения качества и доступности оказания медицинских 
услуг во всех населенных пунктах Воронежской области. В 
этой связи возрастает роль образовательных учреждений в 
подготовке высококвалифицированных медицинских ка-
дров, – отметил Владимир Нетёсов. – Воронежская область 
стала пилотным регионом по реализации ряда проектов в 
сфере здравоохранения и образования. Я считаю, что этот 
опыт необходимо тиражировать, ведь такое нововведение, 
как медицинские классы, будет способствовать ранней 
профориентации и повышению качества подготовки спе-
циалистов, которые по окончании обучения будут работать 
в системе здравоохранения региона. Занятия проводятся 
не только в школах, но и в вузе, в больницах и поликли-
никах Воронежа, где школьники в качестве волонтеров 
помогают медицинскому персоналу. Только через труд, 
знания и опыт, которым делятся с будущими коллегами 
опытные профессионалы, студент сможет вырасти в вы-
сококвалифицированного специалиста.

стАтистиКА

Усиленный  
контроль

На территории Воро-
нежской области за девять 
месяцев нынешнего года 
с участием автобусов за-
регистрировано 154 ДТП, в 
которых 19 человек погибли 
и 246 были ранены.

Общее число таких про-
исшествий возросло на 16,7 
процента, на 18,8 процента 
увеличилось количество по-
гибших в них и на 31,6 про-
цента – раненых. Больше, 
чем две трети ДТП, заре-
гистрировано в областном 
центре (126). В целях стаби-
лизации ситуации, снижения 
аварийности и обеспечения 
законности при осуществле-
нии пассажирских перевозок 
с 22 октября по 12 ноября 
на территории региона про-
ходит комплексная профи-
лактическая акция «Безопас-
ный маршрут». Приоритетом 
в ней является выявление 
водителей-нарушителей 
участвующих в межрегио-
нальном, междугородном 
и межмуниципальном со-
общении автобусов. Особое 
внимание будет обращено на 
эксплуатацию автобусов без 
тахографов или с неработаю-
щими тахографами (предна-
значенными для регистрации 
скорости, режима труда, от-
дыха водителей). 

Анатолий КРУГЛОВ.

сОциУМ

В экспозицию вошли экс-
понаты краеведческого музея, 
которые находились в экспо-
зициях и фондохранилищах, 
семейных архивах местных 
жителей. Больше половины 
экспонатов передали обще-
образовательные учреждения 
различных сёл района. Экс-
курсии проводят не только пе-
дагоги, но и старшеклассники 
Кантемировского лицея. 

– Мы постарались с по-
мощью документов поведать 
о комсомольском пути из-
вестных земляков, – расска-

зала «Коммуне» заведующая 
краеведческим музеем Ирина 
Мозговая. – Например, об 
активной общественной дея-
тельности Валентины Степа-
новны Бокатой из Бугаевки 
и Аллы Ивановны Вдовен-
ко из Талов рассказывают 
многочисленные наградные 
грамоты. Личную историю 
комсомольца-передовика 
производства Ивана Павло-
вича Шведова можно про-
следить по публикациям в 
прессе.

Оксана ДРЕПИНА.

О комсомоле рассказала выставка
В картинной галерее районного Дворца культуры открылась 

выставка «Комсомол в истории Кантемировского района». 

На праздник пришли пред-
ставители администрации 
района, члены оргкомитета по 
подготовке празднования 100-
летия ВЛКСМ, председатели 
и секретари комсомола разных 
лет, делегаты съездов, передо-
вики производства и победи-
тели соцсоревнований. В ходе 
встречи участникам праздника 
были продемонстрированы 
слайд-презентации «Яркие 
судьбы комсомола» и «Под-

горенский комсомол в лицах», 
подготовленные специально к 
знаменательной дате. Местны-
ми творческими коллектива-
ми  исполнялись музыкальные 
номера. В адрес ветеранов 
комсомольского движения 
не переставали звучать слова 
поздравлений первых лиц 
районов. Завершилась празд-
ничная встреча традиционным 
совместным фото на память. 

Сергей ДОРОХОВ.

Встретились друзья юности
В Доме культуры Подгоренского района прошла встреча 

ветеранов комсомольского движения, приуроченная к 100-
летию создания ВЛКСМ.

Школьники с нескрываемым интересом знакомятся  
с литературой по истории ВЛКСМ.
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 Кроме занятий в 
медицинских классах 

школьники региона занима-
ются ещё и в действующих 
в вузе просветительско-
образовательных проектах – 
«Школа медицинских знаний» 
и клуб «Юный медик». Здесь 
ребят ждут лекции, семина-
ры по актуальным вопросам 
медицины, мастер-классы, 
экскурсии, а также научная и 
исследовательская работа. 
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Место воронежцам находилось всегда – и постановка, 
скажем, воронежской Детской студии творческого разви-
тия Константина Хабенского могла оказаться интереснее 
того, что порой предлагают профессиональные труппы. 
Продуктивна ли идея, что наши земляки должны участво-
вать во что бы то ни стало (тем более что все спектакли 
дети и потом смогут увидеть)? Об этом судить критикам. 
Впрочем, тот факт, что некоторые местные проекты, по-
хоже, возникли именно потому, что хотелось показать себя, 
пожалуй, отраден. 

Почётным гостем фестиваля стал внук Самуила Яков-
левича Александр Маршак. Перед показом первого спекта-
кля он обратился к зрителям с такими словами: 

– У каждого из вас есть бабушки и дедушки. Это люди, 
которые любят вас больше всего на свете. Я приезжаю 
в Воронеж потому, что здесь стоит памятник Самуилу 
Яковлевичу, потому что здесь – его родина. И мы все, 
Маршаки, так или иначе связаны с этим городом. Я тоже 
– частично воронежец! Хочу сказать вам, что те, кто в 
детстве был счастлив, ничего не боятся, им всё по силам. 
Хочу пожелать вам счастливого детства. И радости от 
этого фестиваля. 

Затем Александр Маршак прочёл стихи своего деда: 

Желаю вам цвести, расти, 
Копить, крепить здоровье, 
Оно для дальнего пути – 
Главнейшее условье! 

– Я старалась собирать программу про детей-мечтателей, 
про детей, которые открывают новый мир и ничего не бо-
ятся, идут даже вперёди своих родителей, – рассказала 
первым зрителям фестиваля Варвара Коровина. Эти слова 
– в том числе и про спектакль Саратовского ТЮЗа имени 
Ю.П.Киселёва «Последний папа». 

В фестивальном буклете указана продолжительность 
постановки – 2 часа 20 минут с антрактом. Сейчас и для 
взрослых спектакли стараются делать более короткими, 
лишь для режиссёров вроде Юрия Бутусова или Бориса 
Юхананова большой хронометраж не проблема. На фе-
стивале МАРШАК с «Последним папой» в этом смысле 
конкурирует разве что «Принц и нищий» Театриума на 
Серпуховке. Но там, по крайней мере, в основе – роман 
Марка Твена. Неужели сказка не слишком известного в 
России Михала Вальчака способна на два с половиной часа 
завладеть вниманием совсем юного (6+) зрителя? 

Пролог даёт основания подозревать, что нам сейчас 
предложат что-то слишком знакомое не одному поколе-
нию. То, что ещё в прошлом веке называли «тюзятиной». 
Сколько уже было спектаклей про капризную девочку, 
которая мечтала получить в подарок щенка, но вместо 
этого получила ценный жизненный урок и нашла себе 
воображаемых друзей! Когда пространство над сценой 
заполняется гигантскими муляжами игрушек, это смо-
трится эффектно, но появление взрослой актрисы в роли 
маленькой девочки Ани невольно настраивает на иро-
нический лад. Однако быстро осознаёшь, что создатели 
спектакля даже знакомые приёмы используют скорее 
как уважительную отсылку к «традиции»; в том, что  у 
них получилось, чего совсем нет, так это пыли. В «По-
следнем папе» очень вовремя происходит «переключение 
регистра». То внезапно возникнет мультипликация, то 
начнут происходить важные события на втором плане 
(этот эпизод и художником оформлен в ином стиле, чем то, 
что видел зритель раньше), то отрицательные персонажи 
появятся на театральных балконах. Всё это оказывается 
очень действенно для юного зрителя. 

Периодически в сказочный мир врывается реальность: 
«Мой папа – депутат», – признаётся один из персонажей, 
и дружно хохочут уже все взрослые в зале. 

Плюшевый мишка, оживая в мире главной героини, 
предстаёт в обличьи застенчивого студента-модника; 
гламурная кукла Барби, не изменяя своему имиджу, де-
монстрирует юному зрителю пример героизма и, кажется, 
вот-вот коня на скаку остановит, в горящую избу войдёт; 
хулиган играет на скрипке… Таковы герои современной 
сказки. 

Режиссёр Наталья Шумилкина хорошо почувствовала, 
что общего может быть у современной девочки и её пред-
шественниц, скажем, из нравоучительных сказок XIX века 
– и насколько её менталитет всё-таки отличается. Исто-
рию, рассказанную Михалом Вальчаком, конечно, можно 
интерпретировать как приснившуюся девочке, тоскующей 
по папе, который слишком много времени проводит на 
работе. И вполне естественно, что в этом сне всплывают 
осколки воспоминаний не только о прочитанных книгах, 
но и об увиденных сериалах, фильмах или развлека-
тельных телепередачах. Девичьи мечты могут принять 
форму ужастика, компьютерной игры или комикса (тут 
сторонник запретов популярных в XXI веке технологий, 
сюжетов, музыкальных жанров и т.д. должен позеленеть 
от гнева), персонажи могут не только петь песни, но и рэп 
прочитать, однако сама мечта, если ты родился хорошим 
человеком, а не упырём, будет всё о том же, о чём мечталось 
маме, бабушке, прабабушке. 
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Дети-мечтатели 
открывают  
новый мир

Галина РОХМИН

Вспомним историю. Строи-
тельство третьего и чет-

вёртого энергоблоков началось 
с монтажа металлоконструк-
ций и сборного железобетона 
бытового корпуса энерго-
блоков в 1967 году. В День 
энергетика, 22 декабря 1972 
года, был произведён энерге-
тический пуск энергоблока 
№4 с реактором ВВЭР-440. 
Проектная мощность энер-
гоблока освоена за рекордно 
короткий срок – 83 суток. 
Надо сказать, что четвёртый 
блок Нововоронежской атом-
ной электростанции, как и его 
«брат-близнец» – энергоблок 
№3, был построен по про-
екту 1960-х годов, исходя из 
представлений того времени 
о путях достижения безопас-
ности АЭС. При конструи-
ровании, проектировании и 
изготовлении оборудования 
использовались консерва-
тивные подходы, и основной 
акцент делался на обеспечении 
безопасности за счёт запасов 
прочности основного обору-
дования и эксплуатационной 
надёжности. В результате был 
получен объект с уникальны-
ми свойствами, эксплуатация 
которого в течение 30 лет 

подтвердила его высокие ха-
рактеристики и безопасность 
при эксплуатации.

С 1995 года Нововоронеж-
ская АЭС осуществляла пер-
вую поэтапную модернизацию 
энергоблока №4 для приве-
дения его в соответствие с 
международными стандартами 
безопасности. На энергоблоках 
ВВЭР-440 НВ АЭС впервые 
в Европе был выполнен ком-
плекс работ по продлению их 
сроков эксплуатации. Резуль-
татом воплощения в жизнь это-
го грандиозного проекта стало 
принятие решения Минатомом 
России о дальнейшей эксплуа-
тации блока №4 в течение 15 
лет – до декабря 2017 года.

29 декабря прошлого года 
завершился пятнадцатилетний 
сверхпроектный срок работы 
четвёртого блока, и он был вы-
веден в капитальный ремонт. 
С целью продления его срока 
эксплуатации (ПСЭ) сверх 45 
лет в Госкорпорации «Росатом» 
был разработан и утверждён 
инвестиционный проект по-
вторного ПСЭ.

Срок службы энергоблоков, 
прежде всего, определяет-

ся ресурсом корпуса реактора. 
Основным воздействующим 
фактором является радиаци-

онное охрупчивание металла 
и сварного шва №4 обечаек в 
районе активной зоны реактора 
ВВЭР-440. Для восстанов-
ления пластических свойств 
металла корпуса реактора он 
был подвергнут электротерми-
ческой высокотемпературной 
обработке – отжигу. Первый 
отжиг реактора энергоблока 
№4 провели в 1991 году.

Результаты исследований 
темплетов, отобранных из кор-
пусов реакторов, и расчёты, 
проведённые научными органи-
зациями, подтвердили, что ра-

диационный ресурс корпуса ре-
актора после отжига можно ещё 
продлить. Однако безопасность 
и срок службы энергоблока 
зависят и от других многочис-
ленных систем. Одни – требуют 
замены. Другие – реконструк-
ции и модернизации. Третьи – 
обоснования продления сроков 

службы. Техперевооружение и 
модернизация – комплексная 
работа, проводимая по резуль-
татам обследований и анализов, 
а также с учётом позиции орга-
нов Государственного надзора 
России.

– Процесс продления срока 
эксплуатации не начался вчера 
и не завершится сегодня, – го-
ворит заместитель главного 
инженера 2-й очереди Ново-
воронежской АЭС Андрей 
Меремьянин. – Это несколько 
лет работы, которая состоит из 
обследования оборудования, 
определения объёма модерни-
зационных работ, обоснования 
остаточного ресурса безопас-
ности. Большая часть уже сде-
лана: проведён отжиг корпуса 
реактора, в результате которого 
восстановили его механиче-
ские свойства, осуществили 
замену выработавшего свой 
ресурс оборудования, ведётся 
большая работа по повышению 
уровня безопасности. Третий 
энергоблок мы остановили 

почти два года назад, в декабре 
2016-го. Удалили ядерное то-
пливо, то есть третьему блоку 
обеспечили безъядерный ста-
тус. Системы и герметичное 
ограждение третьего энерго-
блока в соответствии с проек-

том продления срока эксплуа-
тации будут использованы для 
четвёртого. Обеспечивающие 
безопасность третьего блока 
системы теперь становятся 
каналами безопасности чет-
вёртого. Таким образом, мы 
переходим от двухканальной к 
четырёхканальной.

Объединение двух энер-
гоблоков, безусловно, 

относится к нестандартным 
решениям.

– То, что мы объединяем 
по сути два блока, третий и 
четвёртый, является уникаль-
ным явлением, – продолжает 
Андрей Меремьянин. – Но, к 
сожалению, это невозможно 
тиражировать на другие блоки, 
потому что такого компоновоч-

ного решения, когда под одной 
крышей находятся два разных 
блока, больше нет. Однако, этот 
опыт повторного продления, 
безусловно, будет востребован.

В России действуют шесть 
энергоблоков с реакторами 
ВВЭР-440: два на Нововоро-
нежской и четыре на Кольской 
АЭС. Также они построены 
в Армении, Украине, Чехии, 
Словакии, Венгрии, Германии, 
Болгарии и Финляндии.

Особенностью вторичного 
ПСЭ энергоблока № 4, от-
носящегося к энергоблокам 
с реакторами ВВЭР первого 
поколения, является необхо-
димость повышения безопас-
ности до стандартов, установ-
ленных в современных феде-
ральных нормах и правилах, с 
существенным расширением 
спектра преодолеваемых систе-
мами безопасности проектных 
аварий и обеспечением устой-
чивости энергоблока к запро-
ектным авариям.

В ходе работ внедрена новей-
шая система аварийного 

охлаждения зоны (САОЗ) ре-
актора. За время существования 
данной серии энергоблоков с 
реакторами ВВЭР-440 такая 
система установлена впервые. 
Её отличие состоит в том, что 
при наличии активной системы 
охлаждения будет ещё и пассив-
ная (без участия человека). Для 
этого в специально построен-
ном здании установлены четыре 
гидроёмкости с запасом борного 
раствора, с помощью которого в 
случае нештатной ситуации бу-
дет охлаждаться активная зона 
реакторной установки.

По словам Андрея Мере-
мьянина, всего в рамках прод-
ления срока эксплуатации 
энергоблока №4 было запла-
нировано проведение более  
40 мероприятий. За счёт второй 
в истории блока модерниза-
ции срок его эксплуатации 
планируется увеличить ещё на  
15 лет, суммарно он составит  

60 лет – это тот срок, на кото-
рый сейчас проектируются все 
современные блоки.

– Четвёртый энергоблок 
всегда демонстрировал хоро-
шие технико-экономические 
показатели, – анализирует за-
меститель главного инженера 
2-й очереди НВ АЭС. – Уверен, 
они останутся на прежнем уров-
не. А вот уровень безопасности, 
безусловно, возрастёт. Это бу-
дет третье рождение энергобло-
ка, потому что после продления 
он серьёзно видоизменился, но, 
тем не менее, по большей части 
остаётся тем блоком, который 
построили в 60-70-е годы. Ещё 
15 лет он отработает так же 
безопасно и надёжно. Так, как 
это и заведено у атомщиков 
Нововоронежской АЭС.

Третье рождение света и тепла
Экономика |  Модернизация энергоблоков Нововоронежской атомной электростанции ведёт к сохранению  
источника выработки электроэнергии для жителей Воронежской области

Андрей Меремьянин. Реакторное отделение энергоблока №4. 
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Административный корпус энергоблоков №3 и №4 НВ АЭС. 
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Дизайн блочного щита управления энергоблока №4 остался прежним. Он отвечает тем задачам,  
которые стоят перед любым пультом управления, здесь контролируют и управляют основными параметрами блока.  

Сохранить этот дизайн решили по разным причинам. Во-первых, всё переделывать смысла нет, а во-вторых, это некие 
традиции, которые много лет хранят нововоронежские атомщики. 

Работа первого в мире атомного энергоблока 
поколения «3+» и предстоящий физический пуск 
его «брата-близнеца» находятся под прицелом 
журналистов и общественности, которые зорко 
отслеживают новости, связанные с развитием 
Нововоронежской атомной станции. После 
масштабной модернизации энергоблока №5 в 2011 
году всё меньше уделяется внимания российскому 
первенцу – блоку-миллионнику. И практически 
незаслуженно сброшен со счетов четвёртый 
энергоблок. А зря! Ведь вскоре произойдёт его 
новое рождение.

За счёт второй в истории энергоблока 
№4 модернизации срок его эксплуатации 

планируется увеличить ещё на 15 лет, суммарно 
он составит 60 лет – это тот срок, на который 
сейчас проектируются все современные блоки.

«Четвёртый энергоблок всегда демонстрировал хорошие технико-
экономические показатели, – анализирует заместитель главного 

инженера 2-й очереди НВ АЭС Андрей Меремьянин. – Уверен, они останутся 
на прежнем уровне. А вот уровень безопасности, безусловно, возрастёт. Это 
будет третье рождение энергоблока, потому что после продления он серьёзно 
видоизменился, но, тем не менее, по большей части остаётся тем блоком, 
который построили в 60-70-е годы. Ещё 15 лет он отработает так же безопасно 
и надёжно. Так, как это и заведено у атомщиков Нововоронежской АЭС».
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Сцена из спектакля «Последний папа».
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Фильм о необычном деле 
Прокуратура Воронежской области совместно с интернет-
каналом «Свик-ТВ» подготовила документальный фильм 
о рассмотренном в Воронеже необычном и резонансном 
уголовном деле в отношении коллекционера орденов и медалей.

Об этом деле «Коммуна» сообщала своим читателям. 
Фильм транслировался в рамках рубрики «В процессе» 
информационно-коммуникационного сервиса «Эфир» Гене-
ральной прокуратуры Российской Федерации, информирует 
облпрокуратура. 

Анатолий ХрустАлёв.
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E-mail: entrance@vsau.ru. 
Наш адрес: г. Воронеж, ул. Мичурина, д.1.

Воронежский государственный 
аграрный университет    

имени императора Петра I

Приглашает абитуриентов  
на День открытых Дверей
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поздравительная открытка

По горизонтали: 5. Богиня мудрости в Древнем Риме. 6. Университетский 
город в Англии. 9. Выборы. 11. Единица магнитной индукции. 12. Манеж 
цирка. 13. Мясная котлета с начинкой. 16. Вид пингвина. 17. Карета Золуш-
ки. 18. Возможность действовать, пользоваться чем-либо. 19. Закругленный 
шрифт. 24. Отдельная войсковая единица. 25. Яхта Э.Хемингуэя. 26. Плесень. 
29. Снабжение чем-либо в нужном количестве. 30. Артист цирка, гимнаст. 31. 
Площадка перед входом в церковь, крыльцо. 

По вертикали: 1. Один из римских холмов. 2. Челюсти насекомого. 3. Ме-
бельный шип. 4. Устаревшее слово. 7. Газета большевиков. 8. Колечко в цепи. 
9. Страна, держава. 10. Главный музыкальный конкурс Европы. 14. Раздел 
книги, статьи. 15. Синоним слова «базар». 20. Женщина с поясом смертника. 
21. Молодежное течение Запада 70-х годов. 22. Нагайка, плеть, кнут. 23. Гнус-
ный навет, наговор, ложь. 27. Музыкальный знак отмены диеза, бемоли. 28. 
Сторонник греко-католической церкви.

Составил Виктор МАРЕЙ.
ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Минерва. 6. Оксфорд. 9. Голосование. 11. Гаусс. 12. 
Аренда. 13. Зраза. 16. Адели. 17. Тыква. 18. Право. 19. Рондо. 24. Часть. 25. 
Пилар. 26. Гниль. 29. Обеспечение. 30. Акробат. 31. Паперть. 

По вертикали: 1. Виминал. 2. Жвала. 3. Шкант. 4. Архаизм. 7. Искра. 8. 
Звено. 9. Государство. 10. Евровидение. 14. Глава. 15. Рынок. 20. Шахидка. 21. 
Хиппи. 22. Камча. 23. Клевета. 27. Бекар. 28. Униат.

1 ноября, в четверг, отметит свой юбилейный день рождения 
Алексей Григорьевич

ПивовАр
Уважаемый Алексей Григорьевич! Мы рады поздравить Вас со 

славной датой – 55-летием.
Пусть в 55 лет Ваша жизнь по-прежнему будет полна интерес-

ных событий, приятных встреч, весёлых праздников, больших 
устремлений и достойных побед. Пусть прожитые годы и нако-
пленный опыт не дают поводов для ошибок, а любимые люди и 
хорошие друзья наполняют жизнь счастливыми моментами.

Сотрудники, друзья.

Инспекция ФНС России
по Коминтерновскому району г. Воронежа

проводит

дни отКРытых дВЕРЕЙ 
для налогоплательщиков – физических лиц

Они пройдут 9, 10 ноября 2018 года в Инспекции ФНС России по Коминтер-
новскому району г. Воронежа и во всех территориальных налоговых инспекциях 
России.

9 ноября 2018 года (пятница) с 09 часов 00 минут до 18 часов 00 минут,
10 ноября 2018 года (суббота) с 10 часов 00 минут до 15 часов 00 минут.
В рамках мероприятия все желающие смогут больше узнать о порядке ис-

числения и уплаты налога на имущество физических лиц, земельного и транс-
портного налогов.

Специалисты налоговой службы подробно расскажут о том, кто должен упла-
чивать налоги, в какие сроки, какие ставки и льготы применяются в конкретном 
муниципальном образовании, а также ответят на другие вопросы граждан по 
теме налогообложения.

Все желающие смогут пройти процедуру регистрации в интернет-сервисе 
ФНС России «Личный кабинет налогоплательщиков для физических лиц». При 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, и (при обращении 
в инспекцию ФНС России, отличную от инспекции по месту жительства) оригинал 
или копию свидетельства о постановке на учет физического лица/уведомление 
о постановке на учет.

Адрес Инспекции ФНС России по Коминтерновскому району г.Воронежа: ул. 
Варейкиса, 49. Телефон Контакт-центра 8-800-2222222.

ПрОдаеМ 
Семена нута
сортов «Приво-I» и «Волгоградский-10»
Нут – высокорентабельная бобовая культура,  
является улучшителем плодородия почвы.  
Приносит доход сама и повышает отдачу  
от последующих культур севооборота.
«Приво-I» – скороспелый, высокопродуктивный,  
засухоустойчивый сорт, отличающийся дружным  
созреванием, отлично подходит  
для механизированной уборки.
(Цена – договорная).

наш адрес: 403462, Волгоградская область, Серафимовичский район,  
хутор Песчаный, ул. Тракторная, д.3, тел: +7 (84464) 3-64-30, 
89585454157, e-mail: Ustmedvedica@mail.ru
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на втором этаже дома 
губернатора на стенах – 
нарядные ковры, пухо-
вые шали, картины на 
бересте. В стеклянных 
нишах обилие керами-
ки, народных игрушек, 
затейливых изделий 
из бисера и кружев. У 
столиков – мастерицы, 
обучающие желающих 
лепке из глины, ткаче-
ству, вышивке. А в цен-
тре выставки – огромное 
полотно, изображающее 
развесёлую ярмарку, 
и вокруг него, в самом 
деле, разливается смех, 
озорство, зажигательная 
русская песня.

наталья СТолПоВСКая

Такой в этом году предстала 
в своей обновлённой концепции 
выставка народного творчества 
и художественных ремёсел 
«Мир стоит на мастерах». Её ор-
ганизаторы – областной Центр 
народного творчества и кино, 
а также департамент культу-
ры Воронежской области. В 
этот раз к красивому событию 
причастен и Воронежский об-
ластной художественный музей 
имени И.Н.Крамского, высту-
пивший в роли соорганизатора 
и представивший ряд своих 
экспонатов. 

Как утверждают устроители 
выставки, отбор произведений 
народного творчества был 
очень строгим. Принимались 
только предметы, представ-
ляющие традиционные ремёсла 
воронежского края. А это – из-
делия из лозы, выполненные 
мастерами из Борисоглебского, 
Верхнехавского и Острогож-
ского районов, куклы из Остро-
гожска, Бутурлиновки, народ-
ные костюмы из Таловского 
и Бутурлиновского районов, 
казачьи нагайки из Богучара, 
пуховые изделия из Новохо-
перска, валяная обувь и одежда 
из Боброва. А ещё – керамика, 
резьба по дереву, бисероплете-
ние, кружевоплетение, живо-
пись на бересте. Творческий 
почерк многих мастеров узна-

ваем, а изделия – подлинные 
произведения искусства. 

– Спасибо вам, мастера, за 
то, что сохраняете нашу эт-
ническую память, – выразила 
общее мнение этномузыколог, 
Заслуженный деятель искусств 
Российской Федерации, про-
фессор Воронежской государ-
ственной академии искусств, 
руководитель фольклорного 
ансамбля «Воля» Галина Сы-

соева. – Мы, фольклористы, 
без вас – никуда. Вы украшаете 
наш быт и наше концертное 
искусство.

Главный хранитель Во-
ронежского областного ху-
дожественного музея имени 
И.Н.Крамского Елена Пшени-
цына отметила прочную связь 
мира мастеров с нашей обыч-
ной человеческой жизнью. 

– Многие творения, которые 
мы видим здесь, наивны, – 
подчеркнула она. – А почему? 
Потому что человеческая душа 

таковой является от рождения. 
Наивность приносит радость, 
ощущение чего-то светлого и, 
конечно, помогает познанию 
мира. Улучшить и украсить 
его могут лишь настоящие 
мастера.

Директор Воронежского 
областного центра народного 
творчества и кино Вера Галюк 
рассказала о том, что сегодня 
в нашем регионе работают 43 

человека, имеющих почётное 
звание «Народный мастер Во-
ронежской области». 

– Эти звания присваивают 
лишь тем, кто возрождает тра-
диционную культуру родного 
края, – отметила она. – Мы 
богаты самобытным наследием, 
и должны его помнить, знать, 
передавать нашим детям и 
внукам.

В особенности это касается 
народного костюма Воронеж-
ской области. Большой вклад 
в дело возрождения традиций 

его создания вносят мастерицы 
из разных районов. На выстав-
ке «Мир стоит на мастерах» 
представлены достойные об-
разцы их творчества. 

Мастер по ткачеству Анна 
Каракуц от имени всех участ-
ников выразила благодарность 
организаторам выставки. 

– Радостно, что здесь мы 
видим много молодых лиц, и 
люди искренне интересуются 
народными ремёслами, про-
буют сами творить, впитывая 
традиции, – поделилась Анна 
Каракуц. – На таких выставках 
мы, мастера, видим друг друга, 
обмениваемся информаци-
ей, идеями, опытом. Это даёт 
нам силы работать дальше, а 
многочисленным посетителям 
праздника дарит возможность 
соприкоснуться с живыми ре-
мёслами и их плодами.

Напоминаем: выставка 
«Мир стоит на мастерах» 
работает в Доме губернатора 
(проспект Революции, д. 22) 
по 8 ноября включительно. 
Время работы экспозиции 
с 10.00 до 18.00. Выходные: 
суббота, понедельник. Вход 
свободный. 

Неиссякаемая красота традиций
увлечённые | На XIII областной выставке народного творчества и художественных  
ремёсел «Мир стоит на мастерах» представлены 800 работ в различных жанрах,  
отражающих основные виды народного творчества воронежского края
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 Отбор произведений народного творчества 
был очень строгим. Принимались только 

предметы, представляющие традиционные ремёсла 
воронежского края.

 На выставке представлены 800 лучших работ таких не похожих друг на друга  
воронежских мастеров.

На сей раз в нём примут уча-
стие музыканты из двенадцати 
стран. Выступят и наши зем-
ляки – в частности, молодые 
музыканты из студии Игоря 
Файнбойма и джазового отде-
ления музыкального колледжа 
имени Ростроповичей. 

Основатель «Провинции», 
пианист Леонид Винцкевич 
на первом концерте в филар-
монии представил свой но-

вый проект, посвящённый 
Иоганну Себастьяну Баху, а 
Gypsy Fusion Duo – программу, 
вдохновлённую цыганскими 
мелодиями, песнями Испании, 
Индии, Африки и Бразилии. 
Надолго запомнят воронежцы 
гостей из Нового Орлеана 
Stooges Brass Band. Под их 
зажигательную музыку в зале 
начались танцы. 

Виталий ЧЕРниКоВ.

Новоорлеанский джаз и немного фламенко
Культура
Программа первого концерта международного 
фестиваля «джазовая провинция-2018» в Воронеже 
оказалась весьма разнообразна. 
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Испанская музыка не обошлась без испанского танца.

КРИМИНАЛ

После развода у 64-летнего 
жителя Воронежа с одной сто-
роны, его бывшей супругой и 
семьей старшего сына с другой 
стороны возник спор о разделе 
совместно нажитого имуще-
ства. Граждане неоднократно 
обращались в суд с исками, по 
которым возбуждались испол-
нительные производства. 

27 сентября прошлого года 
подсудимый приехал к дому, 
в котором проживала семья 
сына, и, дождавшись, когда 39-
летний мужчина с 37-летней 
супругой выйдут из дома, на-
чал стрелять в них из оружия. 
От полученных ран потер-
певшие скончались на месте. 
Затем, стремясь уничтожить 
имущество, принадлежащее 
бывшей супруге и семье млад-
шего сына, он направился в их 

дом, расположенный по улице 
Рушникова. Там он открыл 
газовые колонки и, используя 
легковоспламеняющуюся жид-
кость и спички, поджёг поме-
щение. Аналогично поступил 
и с баней.

После этого на арендован-
ном автомобиле он направился 
к зданию Советского РОСП 
Воронежа с одной лишь целью 
– убить старшего судебного 
пристава. Мужчина был не-
доволен организацией работы 
возглавляемого ею подразделе-
ния по исполнению судебных 
решений по имущественным 
спорам с его родственниками. 
Дождавшись, когда сотрудница 
вышла из здания, подошёл к 
ней и произвел три выстрела. 
После этого скрылся с места 
происшествия. Пострадавшую 

доставили в больницу, где ей 
оказали своевременную меди-
цинскую помощь.

Местонахождение подо-
зреваемого было установлено. 
Во время задержания муж-
чина оказал сопротивление и 
угрожал ножом сотрудникам 
полиции, и потому стражам 
порядка пришлось применить 
табельное оружие. 

Приговором суда виновному 
назначено наказание в виде 25 
лет лишения свободы с отбы-
ванием в течение первых трёх 
лет в тюрьме, а затем в испра-
вительной колонии строгого 
режима, а также ограничением 
свободы после освобождения 
на 2,5 года. Кроме того, судом 
удовлетворены иски потер-
певших о возмещении мате-
риального ущерба на общую 
сумму более двух миллионов 
рублей и морального вреда на 
сумму пять миллионов рублей, 
сообщает ГУ МВД России по 
Воронежской области, а также 
СУ СКР РФ по региону и обл-
прокуратура.

Анатолий КРУГЛоВ.

Четверть века проведёт за решёткой
Воронежский областной суд вынес приговор в от-
ношении 64-летнего местного жителя. он признан 
виновным в совершении убийства двух родственни-
ков, покушении на убийство судебного пристава, не-
законном хранении огнестрельного оружия, повреж-
дении чужого имущества путём поджога, повлекшем 
причинение значительного ущерба, и применении 
насилия в отношении представителя власти.

ВЕСТИ

ФУТбОЛ

евгений марТыноВ

Игра была тяжелой. Этому поспособствовал и нудный 
дождь, и раскисшее футбольное поле. Не сказать, что грязи 
было по колено, но приятного было мало. Начало встречи 
осталось за «Лучом», который вполне мог открыть счет. 
После подачи углового удара Макарчук срезал мяч в свои 
ворота, и лишь мастерство Кортнева, вытащившего мяч 
из-под перекладины, спасло «Факел» от беды. В середине 
первого тайма воронежцы перехватили инициативу, по-
дали четыре угловых, но гости отбились. Близок к успеху 
был Мануковский, который нанес отличный удар головой 
в нижний угол, но здорово сыграл вратарь «Луча» Котля-
ров, а на 30-й минуте Божин оставил не у дел голкипера, 
но защитник Царикаев вынес мяч с «ленточки» пустых 
ворот. Через три минуты Степанец «сфолил» на Орлове, 
Макарчук навесил мяч в штрафную площадь «Луча», 
где защитники гостей буквально снесли с ног Божина. 
Арбитр, не колеблясь, показал на 11-метровую отметку, и 
Осипенко уверенно реализовал пенальти. «Факел» повел 
в счете – 1:0.

Второй тайм начался с натиска дальневосточников. 
Марущак мощно пробил из пределов штрафной площади, 
но Кортнев в броске достал мяч под планкой и перевел его 
на угловой. Подача от левого угла поля стала для «Факела» 
роковой. Хлебородов опередил всех в борьбе за верховой 
мяч и переправил его в сетку – 1:1. Впереди был почти весь 
второй тайм, можно было рискнуть, но соперники журавля 
в небе ловить не стали, а предпочли удержать синицу в 
руке. Выжидательная тактика, рассчитанная на ошибку 
оппонента, к успеху не привела. В рядах воронежцев 
явно сказывалось отсутствие лидера и капитана команды 
Игоря Лебеденко, который пропускал матч из-за перебора 
желтых карточек. Отсутствие нестандартных ходов в атаке 
не радовало, но шанс на победу у «Факела» был. На 73-й 
минуте многоходовая комбинация воронежцев, насчи-
тывавшая тринадцать точных передач, завершилась вы-
стрелом Осипенко из-за пределов штрафной площади, но 
вратарь гостей ликвидировал опасность, а за пять минут до 
финального свистка Цвейба головой нанес удар в нижний 
угол. Котляров, пытаясь спасти ворота, врезался в штангу, 
а мяч, чиркнув о нее, улетел к фанатской трибуне. 

Обе команды показали все, на что были способны, и на-
реканий не заслужили. Ничья закономерна. «Факел» так 
и остался на 15-м месте. Ему предстоит нелегкая борьба 
за «место под солнцем». Напомним, что в прошлом сезоне 
после первого круга «Факел» набрал 16 очков и занимал 
последнее место, покинуть которое так и не смог, отстав от 
спасительной 15-й строчки турнирной таблицы на шесть 
очков. Сейчас у воронежцев на четыре очка больше, но 
это не дает никакой гарантии ни успешного выступления, 
ни спокойного существования. Каникул после половины 
пройденной дистанции у футболистов не будет. В этом году 
команды ФНЛ сыграют еще по пять матчей, а «Факел» 
ноябрьские встречи проводит традиционно слабо. Так что, 
серьезная нервотрепка нам обеспечена.

Результаты матчей 19-го тура. «Авангард» (Курск) – 
«Сибирь» (Новосибирск) 3:2, «Шинник» (Ярославль) – 
«Сочи» 1:1, «Химки» – «Чертаново» (Москва) 3:2, «Ротор» 
(Волгоград) – «Тамбов» 1:2, «Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
– «Тюмень» 0:0, «Балтика» (Калининград) – «Мордовия» 
(Саранск) 1:0, «Нижний Новгород» – «СКА-Хабаровск» 
0:1, «Армавир» – «Краснодар-2» 3:3, «Спартак-2» (Москва) 
– «Томь» (Томск) 1:1.

турнирная таблица
Команда и В н П мячи о

1. Тамбов 19 12 5 2 34-17 41
2. Томь (Томск) 19 11 6 2 27-12 39
3. Авангард (Курск) 19 10 3 6 23-18 33
4. Нижний Новгород 19 9 5 5 19-13 32
5. Спартак-2 (Москва) 19 9 5 5 25-18 32
6. Краснодар-2 19 8 7 4 28-24 31
7. Сочи 19 7 7 5 33-23 28
8. Мордовия (Саранск) 19 7 5 7 23-22 26
9. Чертаново (Москва) 19 7 5 7 32-32 26
10. Шинник (Ярославль) 19 6 7 6 18-18 25
11. СКА-Хабаровск 19 5 10 4 22-21 25
12. Химки 19 6 6 7 27-32 24
13. Ротор (Волгоград) 19 5 9 5 17-19 24
14. Луч (Владивосток) 19 4 10 5 14-13 22
15. факел (Воронеж) 19 5 5 9 20-23 20
16. Тюмень 19 4 7 8 16-23 19
17. балтика (Калининград) 19 4 7 8 22-31 19
18. Армавир 19 4 6 9 20-32 18
19. Сибирь (Новосибирск) 19 3 6 10 14-27 15
20. Зенит-2 (Санкт-Петербург) 19 1 5 13 12-28 8

4 ноября «Факел» на Черноморском побережье Кавказа 
встретится с «Сочи».

Каникул не будет
«Факел» (Воронеж) – 
«Луч» (Владивосток) 1:1
В воскресенье завершился первый круг чемпиона-
та России по футболу в ФнЛ. В Воронеж пожаловал 
владивостокский «Луч», который в семи послед-
них матчах не знал поражений: две победы, пять 
ничьих. и ещё одна приятная «семёрка» фигури-
ровала в «деле» «Луча» перед вылетом в Воронеж. 
Семь последних поединков вне родных стен даль-
невосточники свели вничью. Цифра «7» вторглась 
и в показатели «Факела», но она была для поклон-
ников команды по-настоящему чёрной. В семи 
последних встречах воронежцы не знают радости 
побед. не удалось команде выиграть и на этот раз.

Россошанцы не подвели
В Анапе состоялся всероссийский фестиваль «Загрузи 

себя футболом» среди мальчиков 2008 года рождения.
Сорок семь лучших команд, победителей и призёров 

отборочных туров из 36 регионов Российской Федерации, 
боролись за победу. Среди участников этих массовых фут-
больных соревнований были две воронежские команды 
– россошанский «Химик» (тренеры Виталий Литвиненко 
и Александр Доля) играл в станице Анапской, а воронеж-
ский «Труд» (Андрей Костин и Евгений Украинский) – в 
посёлке Витязево. 

Россошанские мальчишки вышли в суперфинал и 
уступили соперникам – футболистам из команды «Союз» 
(г. Заречный, Пензенская область) только лишь по пе-
нальти.

ольга РАзУМоВА.

Книги – юным
В  В о р о н е ж с к о й  о б -

ластной библиотеке имени 
И.С.Никитина в рамках 
Года волонтёрства в России 
пройдёт благотворитель-
ная акция «Подари детям 
книгу!». 

Акция пройдёт с 1 ноя-
бря по 15 декабря при со-
действии Воронежской об-
ластной благотворительной 
общественной организации 
«Общие дети» и «Центра со-
циальных инициатив». В эти 
дни будет осуществляться 
сбор детской литературы. 
Книги передадут ребятам из 
многодетных и малоимущих 
семей. 

Василий ЧЕРноУСоВ.

Уничтожили снаряды 
В Рамонском районе 

уничтожены 104 боеприпа-
са времён Великой Отече-
ственной войны.

Подрыв был произведён 
на специальной площадке 
в Кавериной Балке. Общая 
мощность взрыва составила 
около 200 килограммов в 
тротиловом эквиваленте.

Анатолий хРУСтАЛЁВ. 

 В Ленинский районный суд г.Воронежа поступило заявление Ветровой 
Валентины Григорьевны, место жительства: ул.Артамонова, д.36, кв. 24, ком. 
5, 6, о признании недействительной утраченной  ценной бумаги на 
предъявителя и о восстановлении прав по ней (ценной бумаге) – сбе-
регательному сертификату на предъявителя серии СШ №0085272 от 
27.12.2017г. на сумму 110500 руб. (Сто десять тысяч пятьсот рублей), выдан-
ному дополнительным офисом №9013/0123 ПАО Сбербанк России. Предлагается 
держателю указанного документа в течение трех месяцев со дня опубликования 
объявления подать в суд заявление о своих правах на этот документ.
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